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 С днем рождения, любимый  КФУ!
Дорогие преподаватели, сотрудники и 

студенты Крымского федерального уни-
верситета! Поздравляю вас с замечатель-
ным праздником –  106-ой годовщиной 
создания первого университета в Крыму, 
ставшего  точкой отсчёта развития выс-
шего образования на территории нашего 
прекрасного полуострова и  началом прак-
тически всех высших учебных заведений, 
ныне вошедших в его состав.

Наш университет славен многими име-
нами и делами, которые напрямую опре-
делили развитие сельского хозяйства, 
здравоохранения, образования в Крыму. 
Нельзя не отметить и тот факт, что без Тав-
рического университета кадры готовить 

было бы некому. И сегодня, когда все вузы 
вновь объединились в один университет, 
мы можем говорить о том, что КФУ явля-
ется главной кузницей кадров, мозговым 
центром и крупнейшим учреждением на-
шей республики.

Мы уверенно идём вперёд. Несмотря на 
все трудности сегодняшнего времени, уни-
верситет развивается: возводятся новые 
корпуса, построены новые общежития. Уже 
в январе-феврале 2025 года мы будем вво-
дить в строй здание Физико-технического 
института, общежития на улице Ялтинской, 
20. Также в строй должны быть введены ад-
министративный корпус и здание студенче-
ского центра на улице Киевской, 181.

Уверен, что мы все вместе, будучи еди-
ным коллективом, сможем и дальше идти 
вперёд по пути развития нашего универ-
ситета, готовить кадры для республики и, 
всей нашей великой страны, активно уча-
ствовать в развитии национальной эконо-
мики, в достижении нашей страной техно-
логического суверенитета.

Дорогие друзья! Я искренне желаю всем 
вам удачи, здоровья, счастья, благополу-
чия. Я благодарю вас за всё, что вы дела-
ете для развития Крымского федерального 
университета! С праздником вас!

И. о. ректора Владимир Курьянов
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Мы идем вперед!

В мероприятии приняли участие руковод-
ство, работники и студенты разных струк-
турных подразделений и филиалов вуза.

-Когда тебе доверили возглавлять учеб-
ное заведение с более чем 100-летней исто-
рией – это ко многому обязывает и заставля-
ет каждый шаг очень хорошо осмысливать 
прежде, чем его совершить. Мы постепенно 
движемся вперёд. Это естественно, потому 
что в университете работают люди творче-
ские, люди, любящие и знающие своё дело,  
умеющие его организовать и реализовать 
на практике. Мы идём вперёд, и мы будем 
идти вперёд, несмотря ни на что, несмотря 
на определённое сопротивление,  а порой 
и недоверие. Я считаю, что путь выбран 
правильный. Самое главное на этом пути 
– по-настоящему вовлечь значительную 
часть коллектива в работу над изменени-
ем и совершенствованием КФУ. Сегодня, в 
день 106-летия образования первого уни-
верситета в Крыму, я желаю всем, прежде 
всего, оптимизма, благополучия, здоровья, 
сил, желания и стремления к лучшему – ка-
ждому из нас становиться лучше и менять 
пространство вокруг себя, – сказал  испол-
няющий обязанности ректора  вуза Влади-
мир Курьянов.

В рамках торжественной части прошла 
церемония награждения выдающихся со-

трудников КФУ. 
Им были вру-
чены грамоты и 
благодарности за 
добросовестный 
труд, высокий 
профессионализм 
и ответственное 
отношение к ра-
боте.

Благодарности 
от имени испол-
няющего обязан-
ности ректора за 
активное участие 
в волонтёрской 
деятельности и 
г у м а н и т а р н о й 
миссии в Курской области также получили 
студенты университета – участники коман-
ды Молодёжного Крыла Народного Фрон-
та Республики Крым.

Для зрителей прошёл праздничный кон-
церт, на котором выступили творческие 
коллективы вуза.

Также в рамках празднования дня рожде-
ния первого университета в Крыму пред-
ставители администрации и руководство 
университета, студенты и преподаватели 
почтили память знаменитого учёного, вто-

рого ректора Таврического университета 
Владимира Ивановича Вернадского торже-
ственным возложением цветов.

Справка: Крымский федеральный уни-
верситет – один из старейших и круп-
нейших вузов России, объединяющий 13 
институтов, одну академию, шесть кол-
леджей и один техникум

Каролина Лазарева
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ

В актовом зале главного корпуса КФУ состоялось торжественное мероприятие, приуроченное к празднованию  
106-летия со дня создания первого университета в Крыму – Таврического университета, который был основан в 1918 году. 

Создаем новую традицию

— Это  первые студенты, которые 
станут  учителями начальных классов 
и воспитателями, поэтому и традиции 
празднования Дня учителя мы заклады-
ваем именно сейчас, среди этих студен-
тов, которые уже вступили на первую 
ступеньку, чтобы стать настоящими пе-
дагогами. В первую очередь, нам необ-
ходимо заинтересовать их в профессии,  
в тех новых знаниях, которые они бу-
дут давать детям и ощущать обратную 
связь, которая идет от детей. Это самое 
важное в профессии педагога, – отме-
тила преподаватель кафедры педагоги-
ки Таврической академии КФУ Анна 
Максимчук.

Также в рамках мероприятия состоялось 
торжественное посвящение в студенты но-
вого направления подготовки «Дошколь-
ное и начальное образование».

-В этом году у нас впервые открыто 
педагогическое направление «Дошколь-
ное и начальное образование», где гото-
вят будущих воспитателей детских садов 
и учителей начальных классов. Также у 
нас открыта магистратура «Управление 
образовательными организациями», – 

рассказала заведующая кафедрой педаго-
гики Таврической академии КФУ Мария  
Скоробогатова.

Для участников торжества совместно со 
студентами кафедры педагогического об-

разования с вокальным номером выступил 
хор «Крымские жемчужины».

 Виктория Павлищук
Фото:  Анатолий Ершов

Пресс-служба КФУ

В КФУ – главной кузнице педагогических кадров полуострова – отметили День учителя.  
К торжеству приурочили вручение дипломов выпускникам дополнительной профессиональной  

программы «Образование и педагогика».
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О поствизантийской цивилизации 

-Отсюда начиналась история россий-
ской государственности и российской 
идентичности. Истоки наши идут из ви-
зантийской культуры. Недаром нас назы-
вают поствизантийской цивилизацией. Я 
думаю, все знают слова «Москва – третий 
Рим». В следующем году мы надеемся 

-В этом году впервые в рамках пилотного 
проекта подведен рейтинг университетов 
стран БРИКС. Договорённость об органи-
зации данного рейтинга была достигнута в 
2023 году. Крымский федеральный универ-
ситет, естественно, тоже является его участ-
ником. И по опубликованным данным мы 
находимся среди 600 вузов стран БРИКС 
на 201-250 месте, а среди вузов Российской 

Федерации, а в этом рейтинге представлен 
161 отечественный вуз, мы - на 44-58 месте. 
Оценивались достижения университетов в 
области науки, образования и взаимоотно-
шений университета и общества. Я пока не 
готов давать оценку, хорошие это позиции 
университета или нет, но мы возьмём их за 
стартовые, и будем дальше смотреть, каким 
образом они будут меняться, – отметил и. о. 

перед вами отчитаться в том, что будет 
сделано по итогам нашего собрания, – от-
метил заместитель Председателя Совета 
министров Республики Крым – Постоян-
ный Представитель Республики Крым при 
Президенте Российской Федерации Геор-
гий Мурадов.

Участники заседания обсудили сохране-
ние и возрождение исторических памятников 
христианства, особенности православной 
культуры и византийское наследие Крыма.

-Проведение таких мероприятий на пло-
щадке нашего вуза, безусловно, является 
очень важным. Прежде всего, потому что 
это миссия университета: участвовать в ис-
следованиях, в том числе и исторических, 
которые позволяют нам не только получать 
новые знания, но и всё больше осознавать, 
что такое Россия и что такое страна-циви-
лизация. Наши учёные вносили и вносят 
очень большой вклад в разработку этих 
вопросов, – поделился исполняющий обя-
занности ректора Крымского федерального 
университета Владимир Курьянов.

Кроме того, в ходе мероприятия были 
затронуты темы исторического наследия 
крымских городов, духовно-культурной 
преемственности монастырей, а также во-
прос о роли Византии в современной поли-
тической жизни.

Дарья Савичева
Фото: Анатолий Ершов

Пресс-служба КФУ

На базе КФУ прошло заседание Византийского клуба на тему «Византийское и античное наследие Крыма  
как основа формирования цивилизационной идентичности России». Его участниками стали  

профильные специалисты и представители министерств.

Стартовые позиции определены
КФУ вошёл в пилотный рейтинг университетов стран БРИКС и занял 201-250 место.  

Среди российских вузов ведущий вуз полуострова занимает позицию 44-58.

ректора КФУ им. В. И. Вернадского Влади-
мир Курьянов.  

Справка: В рейтинг университетов 
стран БРИКС вошли 600 вузов, которые 
представляют страны консорциума: Бра-
зилию, Египет, Индию, Иран, Китай, Объ-
единенные Арабские Эмираты, Россию, 
Саудовскую Аравию, Эфиопию и ЮАР. 

Ольга Якименко
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В КФУ прошёл второй Крымский медиафорум, посвященный журналистике в период специальной военной операции.  
Его участниками стали более ста студентов профильных направлений подготовки  

и представителей крупнейших средств массовой информации региона.

В КФУ прошла встреча исполняющего обязанности ректора Владимира Курьянова  
со студентами – участниками гуманитарной миссии в Курской области.

Журналистика в период СВО

-Безусловно, я благодарен всем тем, кто 
освещает события, связанные со специаль-
ной военной операцией. Это представляет 
свой фронт. Он очень серьёзный и ответ-
ственный. Новости о том, что происходит 
на линии СВО, важны сейчас. Тонкая грань 
между той информацией, которую можно 
говорить, и той, которую нельзя, потому 
что составляет какие-либо военные тайны, 
является большой сложностью, – отметил 
председатель Государственного Совета Ре-
спублики Крым Владимир Константинов.

Стартовал форум с пленарного заседания. 
Его участники обсудили специфику рабо-
ты современного военного корреспондента, 
информационное потребление в регионе и 

волонтёрскую деятельность.  Также в рам-
ках мероприятие состоялась премьера цикла 
документальных видеолекций «История рос-
сийской военной журналистики».

-Сегодняшний форум выполняет обра-
зовательную функцию. В ходе его работы 
наши студенты встретятся с военными 
корреспондентами. Их опыт бесценен. 
Его нельзя почерпнуть из учебников или 
лекций. В рамках этого форума мы также 
презентуем несколько образовательных 
проектов, которые помогут студентам в их 
будущей профессии, – поделился дирек-
тор Института медиакоммуникаций, ме-
диатехнологий и дизайна КФУ Александр  
Мащенко.

После пленарного заседания прошло 
открытие фотовыставки «Два года вместе 
с Россией». На ней представлены работы 
военного корреспондента РИА Новости 
Крым Дмитрия Макеева, посвящённые 
жизни новых регионов. Кроме того, участ-
ники форума посетили творческие встречи 
с военными корреспондентами. Среди них 
– Маргарита Семенюк из ВГТРК, Дмитрий 
Макеев из РИА Новости, а также Мери 
Бадунц и Александр Федорчак из «Изве-
стий».

-Пообщаться с людьми, которые форми-
руют информационную повестку Крыма – 
это отличный стимул для роста и развития 
ребят в этой специальности. Журналисти-
ка – профессия достаточно многогранная. 
Очень хорошо, что у начинающих специ-
алистов есть возможность прийти и по-
общаться на какую-то тему,  – поделился 
военный корреспондент медиахолдинга 
«Известия» Александр Федорчак.

Завершили форум мастер-классы по 
оказанию первой медицинской помощи, а 
также круглый стол, где участникам рас-
сказали об историческом аспекте военной 
журналистики и особенностях информаци-
онно-коммуникативного противоборства.

Дарья Савичева
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ

-Самое главное, что вы смогли сделать 
это. Далеко не каждый обучающийся наше-
го вуза способен решиться поехать в Кур-
скую область. Я понимаю, насколько там 
опасная ситуация. Вам огромное спасибо, 
что у вас хватило гражданского мужества 
сделать этот шаг, – обратился к студентам 
Владимир Курьянов.

В рамках встречи участники обсудили ор-
ганизацию плетения маскировочных сетей 
и обучения тактической медицине, затрону-
ли вопросы о проведении патриотического 
форума-фестиваля «Крымская весна» и 
сотрудничестве университета с Народным 
фронтом.

-Моя команда состояла из шести человек. 
Мы отправились на две недели в Курскую 
область помогать в госпиталях, на вещевых 
и пищевых складах. Также мы собирали гу-
манитарную помощь для мирных жителей 
и для военных. Я очень рада, что Крымский 
федеральный университет поддерживает 
ребят-волонтёров. Такие встречи показы-
вают преподавателям, что мы занимаемся 
полезным делом, и наша деятельность что-

то значит, – поделилась студентка третьего 
курса Института экономики и управления 
КФУ Екатерина Алекса.

В завершении встречи студентам-участ-
никам вручили памятные сувениры.

Справка: Общероссийский народный 

фронт был создан в мае 2011 года. Его цель 
– объединить общественные силы вокруг 
ключевых приоритетов развития страны.  

Дарья Савичева
Фото: Ярослав Остаповец

Они сделали этот шаг
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Казачий слет

В Прибрежненском аграрном колледже КФУ открыли мемориальную доску  
в честь выпускника учебного заведения, участника  

специальной военной операции Владимира Цыгония.

На базе Южно-Российского государственного политехнического университета (НПИ) им. М. И. Платова  
в столице Всевеликого войска Донского (г. Новочеркасск) прошёл III Слёт Ассоциации казачьих вузов России 

«Казачья станица – 2024». В нём приняли участие более 300 человек из 15 вузов России, в том числе  
из новых регионов. Всероссийское мероприятие прошло при поддержке  
Министерства науки и высшего образования Российской Федерации.

Помним, гордимся и чтим!

В течение четырёх дней участники слёта 
обменивались опытом в различных обла-
стях. Студенты состязались в соревнова-
ниях по традиционным казачьим видам 
спорта: преодоление Казачьей версты, 
стрельба, метание ножей и гранаты, рубка 
шашкой, состязание по сборке-разборке 
АК-74, работа хлыстом и нагайкой, пере-
тягивание каната, подтягивание, подъём 
гири, а также показательные соревнова-
ния по управлению БПЛА. Кроме того, в 
рамках мероприятия состоялся строевой 
смотр студентов казачьих сотен и встреча 
с казаками – добровольцами специальной 
военной операции.

В состав делегации от Крымского феде-

Владимир окончил колледж по специ-
альности «Компьютерные сети» в 2020 
году, весной 2021 был призван на срочную 
службу в Армию России, принимал уча-
стие в СВО в составе Гаубичного Само-
ходного Артиллерийского Дивизиона 810 
Отдельной Гвардейской Ордена Жукова 
Ордена Ушакова Бригады Морской Пехо-
ты. 9 октября  2022 года при выполнении 
боевого задания Владимир героически 
погиб в селе Чкалово Херсонской области 
вместе с боевыми товарищами в составе 
расчета гаубицы «Гвоздика».

-Володя был светлый мальчик, он такой 
рыженький, такой лучезарный пришел к нам 
учиться. Озорной, добрый, веселый, такой 
отзывчивый, трудолюбивый мальчишка. У 
него были такие человеческие качества, ко-
торые оставили след в душе, я думаю, каж-
дого человека, знавшего его. Вот этим он за-
помнился. А оказалось, что в нём было еще 
и столько мужества, стойкости, героизма! 
Там, за «ленточкой» наши ребята из озорных 
мальчишек превратились в мужественных 

мужчин. И сегодня это особенно ценно, – по-
делилась директор Прибрежненского аграр-
ного колледжа КФУ Арзы Хаирова.

14 декабря 2022 года Владимир Цыго-
ний был посмертно награжден Орденом 
Мужества, в городе Евпатория в его честь 
названа улица.

На митинге, посвященном памяти за-
щитника Родины, собрались его родствен-
ники, студенты и сотрудники колледжа, 
администрация вуза, представители муни-

ципалитета и военного комиссариата 
-На территории нашего района открыты 

скверы, памятные доски на учебных за-
ведениях и памятные доски на домах, где 
они жили. Это дань уважения и памяти их 
подвигу,  самоотверженности, проявлен-
ной в ходе специальной военной операции. 
Здесь, на территории колледжа, это носит 
еще и символичный характер, потому что 
на одной стене увековечены герои Совет-
ского Союза, герои Афганской войны - жи-
тели Лесновского поселения, студенты это-
го колледжа. Вот теперь и герой, участник 
специальной военной операции Владимир 
Цыгоний, – рассказал глава администра-
ции Сакского района Владислав Хаджиев.

Также в честь героически погибшего вы-
пускника в холле колледжа была открыта 
выставка, а в Музее боевой славы учебного 
заведения  стенд.

Пресс-служба КФУ

рального университета им. В. И. 
Вернадского вошли обучающие-
ся из числа студенческого объе-
динения «Казачья сотня КФУ» и 
творческого коллектива «Лада». 
Возглавлял ее директор Акаде-
мии строительства и архитекту-
ры КФУ им. В. И. Вернадского, 
депутат Государственного Совета 
Республики Крым Эльмар Мен-
нанов.

На слёте руководители делега-
ций обсудили лучшие практики 
в деятельности казачьих сотен 
вузов. Так, в ходе стратегической 

сессии «Казачья станица – 2024» прошло 
заседание Ассоциации казачьих вузов и 
семинар по обсуждению учебно-методиче-
ского пособия «История российского каза-
чества».

-Казачий компонент в вузе действитель-
но важен и его необходимо развивать, по-
скольку это - сохранение казачьей культу-
ры,  главной ценностью которой является 
служение Отечеству. В ходе семинара по 
обсуждению методических материалов и 
учебников  истории российского казаче-
ства  мы остановились на том, что когда та-
кой  учебник будет до конца сформирован, 
его вышлют всем представителям казачьих 

сообществ, в том числе и Крымского фе-
дерального университета. Для того, чтобы 
каждый со своей стороны дал экспертную 
оценку, и при необходимости внёс  коррек-
тировку, – отметил Эльмар Меннанов.

Напомним, слёт проводится ежегодно с 
целью укрепления межвузовского сотруд-
ничества казачьей молодёжи, а также со-
хранения и популяризации традиционных 
казачьих ценностей. Крымский федераль-
ный университет им. В. И. Вернадского  яв-
ляется членом Ассоциации образователь-
ных организаций высшего образования, 
реализующих образовательные программы 
с использованием исторических и традици-
онных ценностей российского казачества. 
Это позволяет системно организовывать 
мероприятия, направленные на реализа-
цию стратегии государственной политики 
Российской Федерации в отношении рос-
сийского казачества на 2021-2030 гг.  26 
мая 2021 года между Крымским федераль-
ным университетом им. В. И. Вернадского 
и Войсковым казачьим обществом «Черно-
морское казачье войско» было подписано 
Соглашение о взаимодействии и сотрудни-
честве между организациями.

Каролина Лазарева
Пресс-служба КФУ
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Виктор Милюков: «IT-технологии  
должны работать только на благо людей»

О том, как они  помогают оценить рентабельность сотрудников вуза, образовательных программ,  
электронном университете, обучении «белых хакеров» и как не попасть на «крючок» телефонных  

мошенников беседуем с заведующим кафедрой компьютерной инженерии и моделирования  
Физико-технического института КФУ имени В.И. Вернадского Виктором Милюковым.

-Виктор Васильевич, сотрудники Вашей 
кафедры совместно со специалистами от-
дела нормирования труда и заработной 
платы вуза разработали алгоритм расчета 
рентабельности каждого структурного под-
разделения, образовательной программы и 
кафедры. Вспомнились строки стихотворе-
ния Бориса Слуцкого «Физики и лирики»: 
«Что-то физики в почете, что-то лирики в 
загоне…». Такой IT-подход к оценке  труда 
не будет отбивать у преподавателей жела-
ние  развиваться,  не превратит их в живых 
роботов, что-то вещающих студенту? При 
том, что в обществе и так бытует мнение, 
что до тех пор, пока получение образова-
ния будет «услугой», о качественной под-
готовке  специалистов для народного хо-
зяйства можно только мечтать.

- Вопрос о том, прибыльный или убы-
точный учебный процесс в вузе возник 
еще в 2017-м году, когда нынешний руко-
водитель КФУ Владимир Олегович Курья-
нов был проректором по учебной работе. И 
никто не мог однозначно на него ответить, 
даже экономисты.

 - А он должен быть прибыльным?
 - Государство выделяет средства на об-

учение каждого студента, зарплату сотруд-
ников и еще ряд статей расхода. Поэтому, 
учебный процесс должен быть, по крайней 
мере, не убыточным, а еще лучше, как го-
ворится, сам себя «кормить». И я, вместе 
с коллегами-физиками,  предложил Курья-
нову разработать систему, модель  расче-
та определения рентабельности. Тогда, в 
2017-м году, как раз повысили зарплату со-
трудникам КФУ примерно на 20%. И наши  
расчеты оказались довольно точными- они 
показали, что именно 20% средств не хва-
тает для нормального функционирования 
вуза.

- Какие критерии оценки рентабельно-
сти, к примеру,  каждого преподавателя 
университета вы использовали в своих 
расчетах?

 - Очень простые: средства, которые го-
сударство выделяет на каждого студента, 
расходы на зарплату преподавателя, она 
рассчитывается на основании реальной на-
грузки- ведет  дисциплину профессор или 
ассистент и т.д.. Поэтому, мы не абстракт-
ными цифрами оперировали, а, фактиче-
ской  стоимостью каждого направления 
подготовки  студентов- будущих специали-
стов. Эта система оценки рентабельности 
работает и сегодня. Сейчас мы с  Сергеем 
Александровичем Зуевым –доцентом  на-
шей и кафедры радиофизики и электрони-
ки ФТИ, уже более тщательно просчитали 

эту модель определения прибыльности 
каждого структурного подразделения уни-
верситета, направления подготовки, кафе-
дры. И, к примеру, выяснилось, что наша 
кафедра  приносит университету более 20  
миллионов рублей, скажем так, лишних. 
Потому что, за счет более крупных групп 
студентов мы не используем полностью 
фонд заработной платы, в итоге - более 
экономно расходуем деньги, которые госу-
дарство нам выделяет.

 - То есть, только за счет экономии 
средств, а не реализации каких-то проек-
тов, внедрения научных разработок ученых 
КФУ? Это можно сравнить  с расходовани-
ем средств, которые государство выделяет 
на одно койкоместо в больнице, но, в од-
ном отделении всегда заняты, а в другом 
простаивают в ожидании  пациентов?

 -  Некоторое сходство прослеживает-
ся. Разработанный нами алгоритм расчета 
рентабельности, касается только учебного 
процесса вуза и направлен на то, чтобы 
сделать его более эффективным. Ведь в 
университете, к примеру, есть институты, 
где очень маленькие группы студентов - по 
5 человек всего, есть даже группа, состо-
ящая из одного студента.  Очевидно, что 
такая ситуация, по меньшей мере, нераз-
умная. Алгоритм расчета рентабельности, 
который мы предложили ректору, поможет 
обнаруживать  такие «узкие места», где  
университет  теряет большое количество 
денег. Сегодня это очень важно и эта работа 
продолжается. Сергей Александрович Зуев 
с помощью команды программистов нашей 
кафедры  и студентов пишет  программу 
«Электронный университет», где будут 
учитываться многие аспекты учебного 
процесса. Если мы разработку этой слож-
нейшей системы  доведем до логического 
конца, у ректора появится возможность,  
образно говоря, с помощью нажатия одной 
кнопки на клавиатуре компьютера  мгно-
венно мониторить расходование финан-
сов, которые идут на функционирование 
университета. Фактически, он получает 
инструмент оценки эффективности этого 
процесса. 

- Сотрудники Вашей  кафедры первыми 
среди российских вузов начали разрабаты-
вать программу «Электронный универси-
тет»? 

 - По закону во всех высших учебных 
заведениях страны должна быть  ЭИОС- 
электронная  информационно-образо-
вательная среда, которая имеет опреде-
ленные функции. В КФУ ее не было, при 
предыдущем руководстве  такую систему 

пытались купить, но она оказалась, прак-
тически, нерабочей. Поэтому, пришли к 
выводу – делать ее самим. Чем мы сейчас 
и занимаемся. Работа очень сложная, ведь 
КФУ – огромный вуз, в котором учатся 
и работают тысячи человек. А в ЭИОС 
должны быть и портфолио студентов, от-
ражаться их успехи, нагрузки кафедр, от-
четы о проделанной работе и еще масса  
информации, которая поможет эффективно 
управлять университетом.

 - Как говорил Владимир Ильич Ленин,  
«…учет и контроль – вот главное, что тре-
буется для «налажения», для правильного 
функционирования первой фазы комму-
нистического общества». Шучу. Не менее 
важные функции преподавателя вуза – вос-
питательная, ученого – созидать, творить, 
исследовать, делать открытия. ЭИОС будет 
этому способствовать?

 - Это сложный вопрос. Потому что, у 
нас действует эффективный контракт, ко-
торый стимулирует  преподавателей зани-
маться всеми этими вещами, но и нередко 
приводит к перекосам. Поскольку многие  
начали фокусироваться на, скажем так, 
прибыльных вещах, к примеру, издавать 
монографии, за которые будут платить. А 
то, что это никоим образом не ведет науку 
вперед, не улучшает качество образования 
студентов, никакого значения не имеет. Эта 
опасная вещь имеет место быть потому, 
что в свое время университет должным 
образом не был нацелен  на  реальные ре-
зультаты, а на диссертации, какие-то тео-
ретические исследования, которые никто, 
никогда не проверит. Чего греха таить, 
многие кандидатские, докторские  работы  
делались « в стол», при Украине это было 
просто тотальным явлением. А сейчас, ког-
да идет СВО, как говорится, во весь рост, 
встал вопрос: а вы что-то умеете вообще 
делать?  И оказалось, что у нас мало лю-
дей, которые  умеют делать многие вещи  
руками, головой. А как перестроить уни-
верситет, чтобы он быстрее продвигался 
в этом направлении вперед, думаю, пока 
никто не знает. Наверное,  нужны новые, 
молодые кадры, но, при этом,  нельзя поте-
рять людей, которые уже этими реальными 
вещами занимаются.  

-Вы – точно в их числе. Поэтому стали 
идейным вдохновителем, инициатором, 
организатором  проведения Летних школ 
КФУ по информационной безопасности 
для студентов?

-Когда Крым вернулся в Россию, мы 
без особой поддержки федеральных ре-
сурсов начали готовить  специалистов по 
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программной инженерии. Но, вскоре  на 
нас вышли представители руководства 
страны, которые занимаются развитием 
информационной безопасности  в Крыму. 
Меня включили в структуру, которая это 
реализует. Честно скажу, нам понравилось 
работать  вместе, поскольку пошла мощная 
поддержка крымских и российских супер-
компаний, и все были заинтересованы  это 
направление развивать. Поначалу все шло 
очень быстро, но, потом  процесс засто-
порился  по не зависящим от КФУ юриди-
ческим причинам, и  мы не могли лицен-
зировать  столь необходимое направление 
подготовки специалистов по компьютер-
ной безопасности. Кстати, единственный  
человек, который  уже тогда оказывал нам 
поддержку, был Владимир Олегович Ку-
рьянов: в 2017-м году он помог нам купить 
комплект оборудования для подготовки 
специалистов по программной инженерии- 
сервера и т.д.. 

 -То есть, вопреки всем трудностям ма-
териальная база для подготовки специа-
листов по информационной безопасности 
создавалась?

 - Более того, мы прекрасно понимали, 
что только оборудования мало, необходи-
мы еще и кадры. И 7 сотрудников нашей 
кафедры полностью переобучились в Мо-
скве, фактически, получили второе высшее 
образование. Но, поскольку специальность 
серьезная,  для обучения студентов, соглас-
но федеральным стандартам, необходимо 
иметь и соответствующие лаборатории. 
Пока с решением этой проблемы сложно. 
Тем не менее, мы начали проводить  со 
студентами  игры для «белых хакеров»- 
специалистов  по информационной безо-
пасности. Более того, уже два раза в Ялте, 
в разгар сезона, провели  бесплатную Все-
российскую летнюю школу по информаци-
онной безопасности.  Да, это потребовало 
несколько месяцев подготовки, но, в итоге, 
крупнейшие фирмы страны в этой сфере 
прислали в нашу Школу лучших лекторов, 
а ее участниками стали студенты, начиная 
от Владивостока и заканчивая Калинин-
градом. И сейчас, когда я выезжаю куда-то 
в командировку, меня, буквально хватают 
за рукава и задают один вопрос:  когда бу-
дет Летняя школа по кибербезопасности, - 
смеется.- Потом к нам начали обращаться 
уже из аппарата Президента РФ, узнавали, 
чем  помочь, чтобы в КФУ была открыта 
такая специальность, как информационная 
безопасность. Потому что, в подготовке та-
ких специалистов заинтересованы и феде-
ральные органы региона. После чего было 
решение Совбеза России по этому вопро-
су. Но, решить его помог, можно сказать, 
случай. В КФУ проводилось совещание с 
участием заместителя Министра науки и 
высшего образования Российской Федера-
ции Дмитрия Владимировича Афанасьева 
и заместителя Председателя Совета мини-
стров Республики Крым – министра труда 
и социальной защиты Республики Крым 
Елены Васильевны Романовской. И вдруг 
меня что-то дернуло,  я встал и сказал: 

помогите лицензировать специальность  
- подготовка специалистов по компьютер-
ной безопасности, 5 лет мы бьемся над 
решением этой проблемы. После этого мы 
очень быстро получили лицензию, бюд-
жетные места и сегодня о том, что в КФУ 
готовят таких специалистов, уже  знают в 
России. Сейчас будем активно развивать 
это направление, перспективы у нас – ши-
карные. Мы уже заключили договоры о 
сотрудничестве с самыми крупными игро-
ками в этой сфере. Заинтересованность 
в Крыму в специалистах по информаци-
онной безопасности очень большая- они 
нужны в государственным структурам,  
спецслужбам, частному бизнесу и не толь-
ко. Ведь это будут как раз те самые «белые 
хакеры», которые смогут тестировать  ком-
пьютерные системы на проникновение и 
защищать.

 - И помогать, подсказывать, как говорят, 
простым гражданам не попадаться на улов-
ки телефонных  и прочих IT-мошенников, 
которые выманивают у них миллиарды 
рублей? Прочитала в Контакте Ваши реко-
мендации о том, как не стать жертвой этих 
негодяев. Но, оказывается,  даже специ-
алисты Вашего уровня могут попасть на 
их уловки. В таких ситуациях, в первую 
очередь, следует «включать» свой разум и 
прислушиваться к собственной интуиции? 

-Я не эксперт по информационной без-
опасности, но меня постоянно приглаша-
ют на радио и телевидение, недавно на 
эту тему выступал в налоговой службе. 
Видимо приглашать больше некого, - сме-
ется.- Простите меня коллеги из Positive, 
Инфотекс, Инфовотч, Кода безопасности, 
Эшелона, с которыми мы сотрудничаем. 
Но, вполне логично, что в связи с откры-
тием на кафедре специальности «Ком-
пьютерная безопасность» придется чаще 
присутствовать в СМИ не только мне, но 
и коллегам с нашей кафедры. Как раз по-
сле участия в одной из телепередач у меня 
возникло желание написать , как обыва-
тель обывателю, простую инструкцию как 
не  стать жертвой телефонных и других 
кибермошенников. В ее основе - несколько 
реальных ситуаций, когда пострадавшими 
были стали известные люди, профессора и 
преподаватели университета. Что неудиви-
тельно, поскольку произошел, если хотите, 
колоссальный рост использования мошен-
никами двух новых технологий – искус-
ственного интеллекта и  достижений такой 
науки, как социальная инженерия.

Ситуация N1. Вам позвонил «большой 
начальник» и сказал, что рядом с ним си-
дит майор ФСБ и он передает ему трубку. 
«Майор» сообщает, что вы перечислили 
деньги террористической организации, в 
данный момент идет перевод денег и день-
ги нужно спасать ... На этот трюк попались 
некоторые известные люди в Крыму. Здесь 
мошенники использовали 2 приема из со-
циальной инженерии: ссылка на авторитет 
и психологический шок от возможного 
чувства вины. Они хорошо штудируют 
книжки по социальной инженерии. Что 

делать в такой ситуации? Не стесняясь 
сказать, что все это похоже на дипфейк и 
попросить передать трубку начальнику. И 
если это действительно дипфейк, то мак-
симум, на что способны киберпреступни-
ки, это повторить запись речи начальника, 
поддерживать беседу они не смогут. Мож-
но также задать начальнику секретный во-
прос (если он есть у вас).

Ситуация N2. Звонят из «полиции»… 
«свидетели  и сообщают, что с вашим бли-
жайшим родственником произошло ДТП 
и он не может говорить, нужны срочно 
деньги на госпитализацию. Очень распро-
страненная ситуация в Крыму! Что делать? 
Положить трубку и перезвонить этому  
родственнику. Согласитесь, одна минута 
ничего не решает. Главное  не забывать- 
все, что нужно сделать быстро, для постра-
давшего сделает скорая помощь. Да, и ки-
берпреступникам нужно «быстро-быстро», 
а вам надо выиграть 10 секунд, чтобы, из-
вините, «включить мозги». К сожалению, 
большинство жертв, которые перечислили 
деньги мошенникам, потом говорят: всё 
было как в тумане. Поэтому, даже если вам  
в такой же ситуации позвонил родственник 
и есть подозрение, что это дипфейк, по-
просите его назвать пароль! Да, нам всем 
пора договариваться о паролях, секретных 
вопросах, чтобы нас не застали врасплох.

Ситуация N3, в которой побывал и я. 
Вам пишет в Телеграмм начальник  о том, 
что нужно пообщаться с сотрудником 
ФСБ... Дальше, как в ситуации №1.Что 
делать? Посмотреть, не копия ли это акка-
унта начальника. Если копия, Телеграмм 
предлагает включить его в список контак-
тов. Находим аккаунт руководителя через 
поиск и… видим несколько аккаунтов с 
одинаковыми именами. 

Ситуация N4. Практически всем зво-
нят с подменных номеров. Кстати, это не 
запрещено законом! Данную технологию 
использует, например, Озон как один из ви-
дов аутентификации. С 1 марта 2024 года 
в РФ работает антифрод система ( система 
защиты от мошенников-ред.), которая, я 
надеюсь, со временем сделает все звонки 
авторизованными. А пока, если вам звонит 
«сотрудник банка», «полиции»  и т.д. что 
делать? Увидели чужой код региона, не 
берите трубку, если вы нужны, пришлют 
СМС или напишут в сетях. Если код  ва-
шего региона, иногда приходится снимать 
трубку и отвечать. Но, сразу сообщите 
фейковому сотруднику, что включаете за-
пись разговора, они этого не любят и ча-
сто моментально прекращают разговор. И 
помните: чем дольше вы говорите с пре-
ступником, тем больше даете материалов 
для создания дипфейков с вашим голосом. 
А если  хочется троллить жулика, скажите 
«Внимательно слушаю» и положите теле-
фон под подушку. Если же вам звонят по 
вайберу или вотсап с номера 900 – это, од-
нозначно, жулики!

СитуацияN5. Взломали аккаунт ваших 
знакомых в ВК, просят денег, обещают  
«завтра отдать». Внимательно перечитайте 
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Дизайн-проекты создают студенты
 В КФУ стартовал Всероссийский Марафон соучаствующего проектирования «Школа мечты».  
Команда Академии строительства и архитектуры посетила общеобразовательные учреждения  
региона для знакомства с объектами и проведения встреч с представителями учебных заведений.

Программа капитального ремонта и 
модернизации школьных систем «Школа 
мечты» реализуется на основе педагоги-
ческого подхода «Обучение служением». 
Крымский федеральный университет при-
нимает участие в программе второй раз.

-В рамках капитального ремонта школ 
привлекаются студенты архитектур-
ных специальностей для разработки ди-
зайн-проектов. Это социально ориентиро-
ванные проекты, где обучающиеся могут 
реализовать свои знания и навыки, полу-
ченные в университете, на таких социально 
значимых проектах, как школы, – отметила 
заведующая кафедрой градостроительства 
и архитектуры Академии строительства и 
архитектуры КФУ Виктория Сидорова.

В этом году в проекте участвуют две 
школы: Крестьяновская школа Первомай-
ского района и Амурская школа им. А. К. 
Чикаренко Красногвардейского района. 
В зданиях уже идёт капитальный ремонт. 
Студентами старших курсов и препода-
вателями кафедры градостроительства и 
архитектуры Академии строительства и 
архитектуры КФУ будут разработаны ди-
зайн-проекты внутришкольных помеще-

ний для современного и комфортного об-
разовательного процесса.

Представители академии обследовали 
здания этих школ, провели оценку воспри-
ятия помещений для дальнейшей разработ-
ки эскизов дизайн-проектов, а также пооб-
щались с учениками и педагогами, чтобы 
определить их потребности и предпочте-
ния относительно школьной среды.

-Готовность объекта на сегодняшний 
день – приблизительно 50 %. Основные 
виды работы сделаны, осталась только 
внутренняя отделочная работа. От проекта 
«Школа мечты» ждём школу мечты! Хо-
чется, чтобы в каждом кабинете была ка-
кая-то изюминка, что-то особенное, чтобы 

дети с ещё большей радостью приходили 
в школу, – поделилась директор МБОУ 
«Амурская школа им. А. К. Чикаренко» 
Красногвардейского района Республики 
Крым Сусанна Величко.

Справка:Проект «Школа мечты» старто-
вал в 2022 году по инициативе Федераль-
ного штаба общественного контроля по 
вопросам капитального ремонта школ и 
развития школьной инфраструктуры Об-
щественного совета при Минпросвещения 
России и уже второй год реализуется при 
поддержке Общественной палаты Рос-
сийской Федерации. Проект направлен на 
повышение качества школьной среды за 
счёт привлечения студентов российских 
вузов, обучающихся по направлениям 
«Архитектура» и «Дизайн», к разработке 
дизайн-проектов школьных пространств. 
По итогам реализации проекта будет сфор-
мирован банк лучших студенческих идей 
и решений для модернизации школьных 
пространств.

Каролина Лазарева
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ

«Количество» будут превращать в «качество»
Институт биохимических технологий, экологии и фармации – структурное подразделение КФУ,  

отметил третью годовщину со дня основания. В программу празднования вошли спортивные, культурно-творческие 
мероприятия и торжественный концерт, в организации которого приняли участие студенты и сотрудники института.

С поздравительным словом выступил  ис-
полняющий обязанности ректора КФУ Влади-
мир Курьянов.

-Любая новая структура рано или поздно 
приходит в состояние равновесия. Думаю, что 
вы этого состояния достигли, и дальше разви-
тие пойдёт более высокими темпами, а инсти-
тут будет покорять новые высоты. Я глубоко 
убеждён в том, что наш институт – поскольку 
я сам ощущаю себя частью сообщества хими-
ков, фармацевтов и биологов, ждет прекрасное 
будущее, – поделился Владимир Курьянов.

Директор Института биохимических тех-
нологий, экологии и фармации Алексей Гусев 
оценил заслуги своих сотрудников и вручил им 
грамоты за высокий профессионализм и вклад 
в развитие кафедральной деятельности.

-Давайте помнить, что институт создавался 
не на пустом месте, а на базе специальностей 
и кафедр, которые существуют с момента ос-
нования всего Крымского федерального уни-
верситета, с 1918 года. Прежде всего, речь идет 
о химии и биологии. Несмотря на то, что сам 
институт существует три года, конечно, нам 
уже есть, чем гордиться. За это время мы уве-
личили в два раза перечень специальностей, 
на которые ведём прием, а в этом году почти в 
два раза нарастили контингент первого курса. 
Надеемся, что дальше количество мы будем 

превращать в качество, и наши специалисты 
будут занимать достойное место и в родном  
университете, и в пределах всей нашей страны, 
– отметил Алексей Гусев.

За три года работы институт выпустил более 
150-ти дипломированных бакалавров и 150-ти 
магистров, 100 специалистов и 30 аспирантов. 
На данный момент на базе института действу-
ет девять кафедр, Зоологический музей и ви-
варий. Кроме того, для обучающихся открыты 
новые направления подготовки – «Химическая 
технология», «Биотехнология» и «Водные био-
ресурсы и аквакультура».

-Традиционно данный праздник не первый 
год организовывается силами студентов инсти-

тута – это наша сила, наша гордость. В планах 
в дальнейшем, естественно, участие и в других 
мероприятиях. А поскольку мы - одни из са-
мых танцующих институтов и не первый год 
забираем приз в конкурсе «Танцпол КФУ», то 
и сейчас усердно готовимся к этому соревнова-
нию, – рассказала ведущий специалист дирек-
ции института Виктория Дубас. 

Для студентов и приглашенных гостей вы-
ступила студия хорового пения «Октавия», а 
главным атрибутом программы стал дресс-код 
– белый халат.

Виктория Павлищук
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ
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Знатоки и ценители книг встретились  
на «островке стабильности»

Десятая юбилейная научно-практическая конференция «Книжные собрания региональных библиотек  
как часть культурного наследия страны» прошла в  Научной библиотеке КФУ.

С приветственным словом к ее участни-
кам  выступил и.о. ректора университета 
Владимир Курьянов.  Руководитель вуза 
отметил, что  10 конференция – это важный 
рубеж. Она стала авторитетным мероприя-
тием, в котором хотят участвовать многие 
работники сферы культуры и работники 
библиотек  из разных регионов страны.

-Зная только верхушку айсберга нашей 
библиотеки, я понимаю, каким огромным 
потенциалом обладают региональные би-
блиотеки. Именно в них, в моем представ-
лении,  собрано основное письменное, пе-
чатное наследие нашей страны, – добавил 
Владимир Олегович.

В этом году география участников зна-
чительно расширилась,  кроме представи-
телей библиотечного сообщества Крыма,  
активное участие в работе конференции 
приняли докладчики с Дальнего Востока, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Донецка, Бел-
города, Волгограда.

-Тема сохранения редкого ценного фон-
да как культурного наследия целого реги-
она остается актуальной для нас и поддер-
живается. Книжные собрания – бесценный 
источник информации, в том числе об эпо-

Неизвестные страницы родного университета
В экспозиционном зале Музея истории КФУ открылась выставка «… У него великое будущее»,  

посвященная очередной годовщине учреждения первого вуза в Крыму. 

Экспонатами стали новые поступления 
(дары), полученные Музеем истории в те-
чение последнего года. Из более чем ты-
сячи новых предметов автор экспозиции 
– заведующий фондовым отделом Музея 
Дмитрий Ломакин – отобрал некоторые 
экспонаты, характеризующие различные 
периоды истории Крымского государствен-
ного педагогического института им. М. В. 
Фрунзе, Крымского медицинского инсти-
тута им. И. В. Сталина, Симферопольского 
госуниверситета им. М. В. Фрунзе.

-На выставке представлены неизвестные 
рукописи заведующего кафедрой истории 
СССР, первого декана исторического фа-
культета, доцента Федора Степановича 
Загородских (1893–1985), позволяющие не 
только подробно осветить биографию од-
ного их старейших работников вуза, но и 
пролить свет на многие аспекты истории 
педагогического института (даритель Н. И. 
Кадуха). Большой блок предметов передал 
в Музей сын заведующего кафедрой эконо-
мической географии Николая Трофимовича 
Твердохлебова и доцента кафедры истории 
КПСС Александры Васильевны Твердохле-
бовой – Н. И. Твердохлебов. Он и его сестра 
Е. И. Пащеня также являлись доцентами 

нашего вуза. На выставке представлены 
личные документы славной преподаватель-
ской династии – дипломы о высшем образо-
вании, партийные и профсоюзные билеты, 
дипломы кандидатов наук, памятные адре-
са, фотографии. Они помогают ощутить 
атмосферу жизни профессорско-препода-
вательской среды 50–60-х годов прошлого 
столетия, – рассказал директор Музея исто-
рии КФУ  Андрей Непомнящий.

Отдельный блок экспонатов посвящен 
историко-филологическому факультету пе-
динститута (даритель А. Г. Герцен) – предме-
ты археологического быта, фотодокументы.

Представлен на выставке и  дар выпуск-
ника Университета А. В. Лейбенсона – ин-
тереснейшие письма советского историка 
науки, кандидата исторических наук Алек-
сандра Формозова к известному археологу, 
кандидату исторических наук Аскольду  
Щепинскому (не ранее 1958 года), архео-
лога Евгения Веймарна к тому же адреса-
ту (1971 г.), и самого А. А. Щепинского к 
главному хранителю Крымского област-
ного краеведческого музея Елене Черепа-
новой (1959 г.). Аскольд Щепинский в 45 
лет закончил историко-филологический 
факультет Крымского педагогического 

института им. М. В. Фрунзе по специаль-
ности «история». В письмах идет речь об 
археологических практиках, легендарном 
Восточном факультете Крымского госу-
ниверситета им. М. В. Фрунзе. Тексты 
представляют значительный интерес для 
изучения не только истории вуза, но и меж-
личностных коммуникаций в крымоведе-
нии, демонстрируют динамику интеллек-
туальной напряженности той эпохи.

Выпускные альбомы студентов госу-
ниверситета и медицинского института 
позволяют посетителям проникнуться не-
передаваемой атмосферой студенческого 
быта тех времен (дарители В. В. Акимчен-
ков С. С. Щевелев).

На выставке демонстрируются также и 
дары других подвижников, заботящихся 
об объективном восстановлении истории 
нашего вуза. Часть представленных на вы-
ставке экспонатов были выкуплены дари-
телями на аукционах.

Приглашаем посетить выставку. Обра-
щаться в корп. 2 «Свечка», ауд. 805. с 10 до 
15 часов в рабочие дни.

По материалам Музея истории 
КФУ им. В.И. Вернадского

хе и своих владельцах. Наш университет 
хранит прекрасную коллекцию книг, кото-
рая берет начало еще от истоков книгоиз-
дательского дела и является сокровищни-
цей знаний. Важную часть этих книжных 
собраний  составляют личные коллекции 
выдающихся ученых, которые в разные пе-
риоды преподавали в нашем университете. 
Сегодняшний день показывает, что только 
на электронные ресурсы мы не можем опи-
раться, поэтому, безусловно, печатная кни-
га будет возвращаться к своим читателям. 
В нашем нестабильном мире библиотека 
должна быть островком стабильности. Но, 
необходима и вариативность. Поэтому, мы 
должны грамотно и разумно сочетать и 
виртуальное пространство, и работу с кни-
гой офлайн, – отметила директор Научной 
библиотеки КФУ Наталья Кадуха.

В ходе конференции участники подели-
лись опытом изучения редких и ценных 
изданий из собственных фондов, обсудили 
широкий круг вопросов связанных с выяв-
лением, изучением, сохранением и исполь-
зованием редких и ценных изданий в науч-
но-исследовательской работе библиотек.

Мероприятие, несомненно, имеет боль-

шое значение для популяризации истории 
университета, изучения истории  образо-
вания и культуры всего полуострова.

Лилия Брык
Фото: Ксения Гасица

Пресс-служба КФУ
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Гуманитарии тоже могут быть «цифровыми»

Срок обучения на программе составит 
четыре года.

-Уникальность данного направления под-
готовки и уникальность системы знаний 
выпускников по этой программе состоит в 
том, что, несмотря на принадлежность его 
кукрупнённой группе «Языкознание и ли-
тературоведение», это прежде всего мате-
матическая специальность, и выпускники 
будут работать программистами (IT-специ-
алистами), но с хорошей филологической 
(языковедческой и литературоведческой) 
подготовкой, – рассказал Сергей Курьянов.

По его словам, направление отлично 
подойдёт для тех, кто стремится исполь-
зовать современные технологические ре-
шения для расширения возможностей в 
исследованиях, образовании и культуре. 
Выпускники смогут работать в сфере ин-
формационных технологий, связанных с 
гуманитарной сферой: разработчиками и 
доводчиками программ по созданию боль-
ших баз данных (например, библиотечных 
систем, национального корпуса языка и 
других), программ по написанию, кор-
ректированию и редактированию текста; 
специалистами в сфере машинного пере-
вода, в области лингвистического и про-
граммного обеспечения интеллектуальных 
и информационных систем.

-У выпускников средних школ одновре-
менный интерес к математическому и гума-
нитарному знанию, по расхожему мнению, 
редок. Тем не менее, создатели данной 

И маслины, и гранат
На научно-производственной площадке 

Селекционно-семеноводческого 
центра КФУ в Форосе коллектив 

Агротехнологической академии собрал 
урожай маслины и граната. После сбора 

плоды отправляются на переработку.
Цель селекционной работы учёных вуза 

- улучшение качества плодов, повышение 
урожайности и стойкости растений.

-Наша задача, прежде всего, создать мо-
розостойкие сорта. Селекция у маслины 
направлена именно на морозостойкость, 
высокое содержание оливкового масла и 
крупноплодность. Маслина начинает да-
вать плоды только на десятый год – для 
плодовой культуры это очень поздно. Се-
годня деревьям, которые находятся на 
территории центра в Форосе, 25-26 лет, – 
отметила старший научный сотрудник Се-
лекционно-семеноводческого центра КФУ 
Елена Шишкина.

Специалисты центра активно занимают-
ся проведением научных исследований и 
выведением новых сортов субтропических 

культур. Так, в стадии подготовки к офици-
альной регистрации сейчас находятся три 
сорта маслины.

-В 2023 году мы получили первый сорт 
Крымского федерального университе-
та – сорт «Форосская». Это уникальный 
сорт, который подходит как для получения 
оливкового масла, так и может быть при-
годен для консервации. В 2024 году мы 
ещё выделили два сорта – сорт «Таврика» 
и «Крымская весна». Сорт «Таврика» – это 
масличный сорт,  «Крымская весна» тоже 
универсальная, поскольку из нее можно 
получать как консервацию, так и оливко-
вое масло. Название сорта связано с 10-ле-
тием воссоединения Крыма с Российской 
Федерацией, – рассказал директор Селек-
ционно-семеноводческого центра КФУ им. 
В. И. Вернадского Дмитрий Ермолин.

Всего на площадке произрастает 12 ос-
новных селекционных форм маслины и во-
семь сортов граната.

-Гранат – достаточно простая культура. 
Он не требует никаких дополнительных 

уходов. Мы делаем одну подкормку в год и 
две обработки против вредителей. Других 
операций, в принципе, не требуется. У нас 
разработан технологический протокол, со-
гласно которому с нашего участка в Форо-
се мы собираем материал для дальнейших 
исследований – размножения и внедрения 
в реальный сектор экономики. Обычно 
используем метод микроклонального раз-
множения растений. Плоды граната пере-
рабатываем на гранатовый сок, определяем 
показатели химического состава, а также 
содержание биологически активных ве-
ществ, – поделился Дмитрий Ермолин.

Общая площадь селекционной площад-
ки составляет 14 гектаров. Научные ис-
следования проводятся в рамках работы 
Селекционно-семеноводческого центра 
субтропических плодовых культур, соз-
данного в вузе по программе Минобрнауки 
России и национального проекта «Наука и 
университеты».

Каролина Лазарева

КФУ получил лицензию на подготовку студентов в области цифровой гуманитаристики.  
Первый набор на программу бакалавриата «Интеллектуальные системы в гуманитарной сфере, направленность –  

«Цифровая гуманитаристика»» состоится в 2025 году.  Об этом сообщил заведующий кафедрой русской  
и зарубежной литературы Института филологии КФУ  Сергей Курьянов.

программы полагают, что не настолько, 
как принято считать. А если молодой че-
ловек с явным уклоном в одну или другую 
сторону осилит то, что до сих пор казалось 
ему ненужным и станет хорошим специа-
листом одновременно в информатике и гу-
манитаристике, он сможет сделать намного 
больше, чем прикладной математик и ин-
форматик. Тут важно понимать, что всё, с 
чем мы имеем дело в процессе постижения 
действительности, является семиотиче-
ской (знаковой) системой – текстом. Овла-
дение разными способами создания текста 
(в виде математических ли, буквенных ли 
или иных знаков) будет способствовать, 

прежде всего, более глубокому пониманию 
различных способов передачи информа-
ции и более точному восприятию мира. 
Взаимодействие математической логики с 
фантазией способствует неординарным ре-
шениям задач, созданию новых программ, 
совершенствованию искусственного ин-
теллекта, – добавил Сергей Курьянов. 

Кроме того, выпускники данного на-
правления также смогут работать в любой 
организации, которая ведёт деятельность 
по автоматизированной обработке данных. 

Пресс-служба КФУ
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В такой локации музыкальная  
классика еще не звучала!

Именные открытки от Главы РК
Трудоустроенным выпускникам 

2024 года Ордена Трудового 
Красного Знамени 

агропромышленного колледжа 
им. Э. А. Верновского КФУ именные 

открытки от 
Главы Республики Крым 

Сергея Аксёнова. 

В Ордена Трудового Красного Знамени 
Агропромышленном колледже  

КФУ им. Э.А. Верновского необычно 
отметили День работника сельского 

хозяйства и перерабатывающей 
промышленности. В честь 

профессионального праздника здесь 
прошёл концерт камерного оркестра 

«Новая гармония» в неожиданной 
локации – зрительный зал оборудовали 

посреди оливковой теплицы. 

-Уже доказано учёными, проведены та-
кие опыты, и у нас преподаватели очень 
часто говорят о том, что музыка Баха, 
Моцарта, Чайковского плодотворно вли-
яет на растения, и они начинают лучше 
плодоносить и дольше живут. Концерт  
– идея нашего директора Ходыкиной 
Инны Юрьевны. Она познакомила нас с 
дирижером оркестра, и он тоже загорелся 
такой идеей- провести концерт именно в 
нашей теплице. И мы все решили помочь 
в ее реализации, – поделилась преподава-
тель Агропромышленного колледжа КФУ 
Ирина Тараканова.

Праздник посетили студенты и пре-
подаватели колледжа, представители 
профсоюза, коллеги из других филиалов 
КФУ и выпускники учебного заведения с 
почти 200-летней историей.

-Очень приятно, что возрождается то, 
что было десятки лет назад. Эта теплица, 
прежде всего, для того чтобы студенты 
здесь проходили практику и приобре-
тали опыт.  Студенты здесь учатся быть 

настоящими садоводами. И даже став 
руководителями, они не на словах, а на 
деле знают, как произвести обрезку,  ор-
ганизовать уборку, провести защитные 
мероприятия. Сочетание практического 
опыта и замечательной теоритической 
части, которые дают преподаватели, по-
зволяет готовить в колледже грамотных 
специалистов, – отметил выпускник Аг-
ропромышленного колледжа, директор 
Института садоводства Крыма ФГБУН 
«Никитский ботанический сад – Нацио-
нальный научный центр РАН» Александр 
Сотник.

Учебное заведение является важным 
образовательным центром не только в 
Симферопольском районе, но и для всего 
региона в целом. Здесь ежегодно выпуска-
ют специалистов в аграрной сфере, сфере 
финансов и бухгалтерского учета.

Пресс-служба КФУ

Программа концерта камерного орке-
стра «Музыкальный урожай» объеди-
нила классические инструментальные 
произведения Баха и Вивальди, а также 
известные современные композиции 
групп «The Beatles», «Scorpions» и дру-
гие всемирно известные хиты.
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В КФУ состоялось ежегодное торжество, приуроченное к Международному дню пожилого человека. 
Организатором мероприятия выступила профсоюзная организация работников вуза.

Наши ветераны- наша гордость!

-Уже стало ежегодной традицией в пред-
дверии дня рождения университета празд-
новать День ветерана труда вуза. Истори-
чески так сложилось еще с 2003-го года, 
когда мы впервые издали приказ о при-
своении почетного звания «Ветеран труда 
университета» для наших сотрудников, ко-
торые проработали в вузе более 25-ти лет. 
На сегодняшний день, согласно приказу, 
у нас 1268 ветеранов труда, и мы, конеч-
но же, очень этим гордимся, – рассказала 

-Наши работники, не профессиональные 
спортсмены, а люди, которые выступают за 
здоровый образ жизни. Они впервые уча-
ствуют в соревнованиях. Думаю, что это 
прекрасное мероприятие, которое запом-
нится нам всем и, конечно, за ним - будущее. 
Хочу пожелать коллегам дальнейших побед, 
творческих успехов, а также процветания 
нашему университету, – отметила председа-
тель Первичной профсоюзной организации 
работников КФУ Любовь Савченко.

Программа спартакиады включала в 
себя  шахматы, шашки, дартс, теннис, на-
стольные и интеллектуальные игры, а так-
же эстафету и волейбол. В соревнованиях 
приняли участие 13 команд  различных 
структурных подразделений и филиалов 
вуза, а также команда Крымского инженер-
но-педагогического университета имени 
Февзи Якубова.

-Это прекрасное соревнование для 
сплочения не только конкретной группы 

сотрудников, но и всех структурных под-
разделений вуза.  Я рад, что в Спартакиаде 
участвуют и  другие команды Крымского 
федерального, и мы будем, скажем так, об-
мениваться энергиями и настраиваться на 
дальнейшую совместную работу, – поде-
лился ассистент кафедры изобразительно-

го искусства и дизайна Гуманитарно-педа-
гогической академии КФУ Иван Коденко.

Дарья Савичева
Фото: Михаил Погомий

Пресс-служба КФУ

председатель Профсоюза работников КФУ 
Любовь Савченко.

Ветеранов также поздравил исполняю-
щий обязанности ректора КФУ Владимир 
Курьянов.

-У нас очень хорошо соблюдается прин-
цип преемственности поколений. Это 
очень важно, когда за каждым следующим 
поколением идет новое, продолжая тради-
ции университета, сохраняя высокий уро-
вень образования, научных исследований, 

и, самое главное, моральный дух настоя-
щего университетского коллектива, – от-
метил он.

Главной составляющей программы ста-
ло торжественное вручение удостоверений 
«Ветеран труда КФУ» сотрудникам, прора-
ботавшим в университете 25 лет. Почетное 
звание «Ветерана труда» получила и ди-
ректор Прибрежненского аграрного кол-
леджа Арзы Хаирова. 

-Сегодня очень волнительный день. 
Честно говоря, даже не ожидала, что такое 
вообще возможно – столько лет прорабо-
тать на одном месте, в одном коллективе. 
Но сегодня я очень благодарна всем своим 
коллегам, всем тем, кто меня окружал все 
эти годы, всем моим наставникам, многие 
из которых уже давно не работают в нашем 
колледже, – поделилась Арзы Хаирова.

Также награды и благодарственные 
письма вручили сотрудникам с полувеко-
вым трудовым стажем. На праздник были 
приглашены и почетные ветераны труда, 
уже получившие свои удостоверения. 

На мероприятии, помимо концерта, со-
стоялось открытие фотовыставки работни-
ков университета – «Лето – это маленькая 
жизнь».

Виктория Павлищук
Фото: Илья Гогунский
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«Citius, altius, fortius»
В КФУ прошла X-я Спартакиада 

«Бодрость и здоровье-2024». В ней 
приняли участие более 


